

Se celebró con gran éxito la sexta reunión del proyecto de Etnografía de las Regiones Indígenas de México en el nuevo milenio

Mtra. Mette Marie Wachter
COORDINACIÓN NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA
mwacher@conacyt.mx

Del 13 al 15 de agosto de este año se llevó a cabo en la ciudad de Taxco de Alarcón la *Sexta reunión nacional del proyecto Etnografía de las regiones indígenas de México en el nuevo milenio*. La reunión contó con la entusiasta presencia de los 120 investigadores que componen los 20 equipos regionales del proyecto, quienes, provenientes de diferentes partes de la república, se dieron cita para reflexionar sobre los resultados del trabajo que han desarrollado en torno a la cuarta línea de investigación denominada *Sistemas normativos, conflicto y alternativas religiosas*, coordinada por las maestras Aída Castilleja, Ella Fanny Quintal y el doctor Elio Masferrer.

La inauguración del evento estuvo a cargo del director general del INAH, etnólogo Sergio Raúl Arroyo, acompañado por el doctor Moisés Rosas, secretario técnico del INAH; la maestra Gloria Artís, coordinadora nacional de antropología; el doctor Miguel Bartolomé, coordinador académico del proyecto; el ingeniero Abraham Ponce, presidente municipal de Taxco de Alarcón; el maestro Rafael Barrera, presidente municipal de Ixcateopan, Cuauhtémoc; el licenciado Gerardo Jaramillo, coordinador nacional de difusión del INAH, y la licenciada Brenda Rojas, directora del museo Guillermo Spratling de Taxco.

Durante la inauguración la maestra Gloria Artís informó sobre los principales logros académicos, formativos y de divulgación que ha obtenido el proyecto, después de casi cuatro años de operación.

Al inicio de la sesión académica los doctores Saúl Millán, Alicia Barabas y Miguel Bartolomé, coordinadores de las tres primeras líneas de investigación del proyecto, presentaron un balance sobre los resultados de estas líneas que ya han sido concluidas, en cada caso señalaron las aportaciones que han hecho a la antropología mexicana actual.

Los trabajos presentados permitieron concluir que en las últimas décadas ha aumentado de manera significativa la presencia de diversas denominaciones religiosas en las comunidades indígenas, salvo, tal vez, entre los grupos indígenas del norte del país, donde la diversidad religiosa es menos evidente. Asimismo, se apuntó que en los últimos años y en algunas regiones, el cambio religioso se



Casa inundada en Cumuato, Michoacán.

asocia de manera importante a la migración. Un elemento de análisis, especialmente interesante fue la presentación de las múltiples estrategias de negociación sociocultural que emplean las comunidades indígenas para introducir modificaciones en la normatividad tradicional, modificaciones que son resultado del cambio religioso. También se observó que los cambios implican, con frecuencia, diversos grados de conflicto, pero que en la mayor parte de los casos éste no conlleva la desintegración de las comunidades indígenas.

Un aspecto que se destacó durante la reunión fue el impacto formativo que ha tenido el proyecto sobre los investigadores jóvenes, quienes, después de casi cuatro años de participación en las labores de investigación, han desarrollado de manera notable sus habilidades etnográficas a la vez que han enriquecido su formación teórica.

Como parte de las actividades de la reunión los participantes visitaron el museo Guillermo Spratling, en donde asistieron a la inauguración de la exposición fotográfica denominada *Rostros de la Sierra Totonaca*, la autora, Verónica Vázquez, es investigadora del equipo regional de Puebla. En este mismo recinto los investigadores tuvieron la oportunidad de conocer la Exposición *Brocados y bordados*:

Indumentaria tradicional guerrerense, colección del investigador Raúl Vélez, quien participa en el proyecto *La investigación histórica y antropológica sobre Guerrero*, proyecto colectivo adscrito a la Coordinación Nacional de Antropología. El grupo de académicos visitó también Ixcateopan, en donde fue agasajado con una comida por la Presidencia Municipal en las instalaciones del *Museo de la resistencia indígena*. Durante esta visita se recorrió también la zona arqueológica alledaña y se acudió la iglesia colonial de Santa María de la Asunción, en donde se encuentran los restos que alguna vez fueron atribuidos a Cuauhtémoc y que actualmente son objeto de culto por parte de los miembros del movimiento de la mexicanidad.

El evento académico finalizó con una emotiva clausura, a cargo de la maestra Gloria Artís, quien felicitó a todos los investigadores por el esfuerzo realizado en los últimos años y los convocó a seguir colaborando en este proyecto colectivo de gran trascendencia para el INAH y para la antropología mexicana. Por último, los investigadores disfrutaron de una agradable cena de clausura, amenizada por un grupo de música local, en el Salón Taxco del Hotel Posada de la Misión.